

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

LA AGRICULTURA.

Su importancia y estado en esta provincia.

(Véase el núm. 54.)

II.

Los reinos que hubo en la antigüedad mas ricos, fueron aquellos donde más floreció la aplicacion al cultivo de las tierras. De este principio provinieron los inmensos Tesoros de los Reyes Egipcios, el considerable aumento de su poblacion y formidable poder de aquella Nacion. Las riquezas de Siracusa, la magnificencia de sus edificios, la grandeza de sus escuadras, sus ejércitos formidables de donde dimanaron sino de los copiosos y abundantísimos frutos que en Sicilia producía la agricultura ¿Y sabéis por qué? Por que aquellos isleños se aplicaron al estudio agrícola, siguiendo el ejemplo de su Monarca que escribió un libro señalando las reglas y preceptos para el mejor cultivo de sus tierras. El mismo origen tuvo la grandeza de Roma. Numa Pompilio, hombre de gran inteligencia y político profundo, despues de dividir en diferentes distritos el territorio de Roma, dispuso se le diera cuenta exacta de lo bien ó mal cultivado que cada cual tenía sus campos. Llamaba á su presencia á los labriegos que mas se distinguían por la perfeccion de sus labores y los estimulaba, premiaba ó corregía de una manera que todos aplaudían. Así creció Roma hasta hacerse Señora del Mundo, y tan pronto como sus hombres de Estado dejaron de perseverar en estas ideas, dedicándose á la política, ambicion y carreras militares, empezó su decadencia.

III.

Demostrado que la agricultura ha dado en todos tiempos honra y provecho á los que á ella han dedicado sus trabajos, no concibo como en nuestra provincia se halla tan profundamente descuidada. Por que no otra cosa significa, si consultamos los datos oficiales, que la mayor parte de los agricultores españoles, dediquen sus hijos á la asistencia á clases de derecho, Medicina, Farmacia y otras donde llega á 42.000 el número de alumnos y otros tantos ó mas encierran las cátedras de los Seminarios conciliares donde solo salen hombres dedicados á la carrera eclesiástica. ¿Cuántas clases hay abiertas dedicadas exclusivamente á la agricultura? ¿Qué número de alumnos asiste? Deploremos este estado de cosas y no trateis mas de rutinario al sencillo labrador que falto de instruccion y de ciencia, no aprende mas que con la esperiencia ó inspeccion ocular de sus ejercicios, mediante la cual, de padres á hijos, se van derivando sucesivamente sus preceptos. Si adquiere errores, estos son los que deben atacarse por los encargados de la ciencia, pero advierto, que hay infinito mas que saber, que lo escrito por Alfonso de Herrera, el Prior del Temple, Columela y otros autores modernos, como conocerá cualquier que como yo haya visto prácticamente con alguna reflexion, parte de las innumerables atenciones de un labrador laborioso; porque es indudable, que cada pais, cada provincia, cada pueblo, cada finca, pide instrucciones distintas, atendidos la calidad de la tierra, su posicion topográfica, suelo, subsuelo, ventilacion y demás circunstancias.

Por esto, y la razon natural evi-

dentemente lo dice, la aplicacion á la enseñanza agrícola debe medirse por su necesidad, y esta reclama hoy muchos y buenos Maestros. Sin la instruccion de la juventud, sin la práctica aplicada á las teorías de la ciencia, no esperéis que la agricultura adelante un solo paso. Y esta instruccion no ha de ser precisamente científica y literaria, sino práctica al mismo tiempo, recibéndola, no solamente el simple labriego, no, sino el propietario, de los que llaman «ricos» en esta tierra, sus hijos, sus afines, y sus dependientes. De este modo podrá distraerse á ese sinnúmero de jóvenes que como medio de vivir dedican sus estudios á la Medicina, al Sacerdocio, á la Milicia, á la Abogacia, medio eficaz en mi concepto para disipar esa sed de ambicion, goces y placeres que se ha despertado en nuestra sociedad, y conjurar las tormentas que por todas partes se desencadenan y son tan reales como evidentes, no solo en esta España tan querida por nosotros, sino en toda Europa, donde las mismas causas producen iguales efectos: contemplad un momento los horrores de la guerra de Oriente. Contemplad cuan pronto se han acobardado los agricultores ingleses, modelo hoy de los adelantados agrícolas. Y es muy natural que tal suceda, por que los ingleses han comprendido y conocen que la guerra mas feliz es una gran desgracia para el pais. é importa mas á las naciones ver poblados sus campos de mieses, que coronados de trofeos; la sangre enemiga que los riega, los esteriliza. Marte y Ceres son dos deidades malavenidas. La oliva, símbolo de la paz, es árbol fructífero, verde y hermoso en todas las épocas: el laurel, planta infecunda, corona de militares triun-

fantes: por eso los azadones transformados en espadas son la ruina de los pueblos y las espadas convertidas en azadones, producen la abundancia y riqueza de los campos. De aquí nace mi pensamiento triste y sombrío para el porvenir de la agricultura española, sino se atiende pronto, muy pronto á facilitar el modo de que la juventud encuentre en la carrera agrícola medios seguros de subsistencia. ¿Y quién debe dar el ejemplo? Nosotros mismos, los que nos llamamos propietarios y cuyo patrimonio cultivamos en nuestro mismo hogar. Dedicad á vuestros hijos á la enseñanza práctica: dejad las Universidades para esclarecidos talentos: dejad esa vida de casino, de café y restaurant; tomad afición á la vida del campo, al árbol, á la oveja, á la vaca: vivid entre vuestros propios intereses, para que el capital que hoy distraéis en notables tonterías, sirva para mejorar vuestras fincas y vuestros aperos, y encontrareis, seguramente, una recompensa mas positiva que los sinsabores que todos los días se tocan con la política, manía que ha trastornado hasta el último hogar de la población rural. De este modo en un país como el nuestro, pobre de suelo, árido y desagradecido, podremos concebir esperanzas de algun adelanto: la ciencia vendrá en nuestro auxilio, cuando conozca esta desventurada tierra y entonces, ese apostolado del saber, á quien rindo un tributo de admiración, esos ingenieros agrónomos, químicos, físicos y naturalistas que, sorprendiendo con sus investigaciones los secretos de la naturaleza en favor de la producción agrícola, enseñan á los labradores ganaderos medios de aplicar su actividad y su trabajo para aumentar su fortuna, coadyuvarán y consagraran su vida y su talento á hacer producir al campo, *el máximo de su renta constante.*

Telesforo Morata.

(Se continuará.)

CRÓNICA GENERAL.

Entre las muchas y plausibles mejoras que con gran contentamiento de todos se están sin cesar llevando á cabo en el Instituto provincial de 2.^a enseñanza de esta capital, figura la de haberse solicitado del Sr. Ministro de Fomento permiso para abrir al público la Biblioteca que pertenece á dicho Instituto. El número de volúmenes de que dispone llega á cerca de 6000, habiendo sido adquiridos una gran parte de ellos de pocos años á

esta parte, gracias al desprendimiento y celo del Sr. Director, D. Pedro Andrés Catalán.

Los directores de las distintas armas del ejército van á comunicar á los cuerpos las oportunas órdenes, á fin de que entreguen licencias absolutas á los individuos correspondientes al llamamiento de 1873, que ya hubieren extinguido el tiempo de seis años, que es el de su empeño.

Para dar cumplimiento á lo que ordena el reglamento de 18 de Enero de este año, dictado para la ejecución de la ley de repoblación de montes, el Sr. Ingeniero Jefe del ramo ha dividido esta provincia en tres secciones constituidas una por los partidos de Mora, Castellote, Valderrobres, Alcañiz é Híjar, al frente de la cual estará, para la práctica de los trabajos facultativos, el Ingeniero D. Manuel Giménez; otra para los de Aliaga y Montalbán encomendada al Ingeniero D. Alejandro Nogués y otra para los de Teruel, Albarracín y Calamocha encargada al Ingeniero D. José María Uguet.

Hora es ya de que el cuerpo de Ingenieros de montes se ocupe de cuestiones verdaderamente de importancia y utilidad. Las quejas continuas; el persistente clamoreo de la opinión pública por la desaparición de arbolado forestal, causa eficiente de la pertinaz sequía que nos aflige, no han podido menos de pesar en mucho sobre el ánimo del Gobierno para decidirle á dictar, con aplauso general, todas esas medidas que han de acudir en remedio de la tala y el esquilmo de nuestros montes. Falta solo que para la ejecución de los trabajos á que nos referimos se disponga de los suficientes medios á fin de que no quede la idea en proyecto.

Ha tomado posesión del cargo de Jefe del Negociado de Propiedades de esta Administración económica, Don Juan Vigil.

El rector de este distrito universitario, ha aprobado la permuta entablada entre el maestro de Rubielos de Mora, en la provincia de Teruel, y el de Montanejos, en la de Castellón: el segundo ha tomado ya posesión de su nuevo cargo.

Las Secciones literaria y lírica de «La Tertulia» piensan dar una velada lírico-literaria á fines de este mes y otras dos en el próximo: la una en la noche del aniversario de Cervantes y la otra en la del Viérnes de Dolores. Vemos que la galante juventud de dicho Círculo no se descuida en proporcionar agradables pasatiempos, á sus bellas favorecedoras.

Dice un periódico de la corte que en París se han puesto de moda los guantes de piel de rata, que son de una flexibilidad extraordinaria. Si llegan á obtener carta de naturaleza en nuestro país, aconsejamos á las señoras que los usen, se guarden de acariciar

á los gatos con la mano enguantada, no haga el diablo que el antagonismo entre el gato vivo y la rata muerta, les cueste algun mordisco.

Se ha recibido en el Instituto provincial de 2.^a enseñanza de esta capital el célebre teléfono de Mr. Bell, y segun tenemos entendido, muy en breve se montará este aparato para darlo á conocer al público.

Segun un estado que publica nuestro ilustrado colega *El Fomento de la producción nacional*, resulta que en 2 del mes actual habia paradas en Cataluña 119 fábricas dedicadas á la industria algodonera; 5986 telares y 299930 husos.

Obligados por un deber sagrado al par que ineludible, no podemos menos de condolernos de la afflictiva situación porque atraviesan las provincias del principado, en las cuales es cada vez mayor la miseria que reina.

Segun nos escriben de Aliaga, los carnavales se han pasado en dicha población con bastante animación, gracias á haberse dado algunas representaciones en el Teatro, en las cuales se distinguieron notablemente las Señoritas Lahoz Domingo y Sancho.

Tambien nos dicen que allí presentan los campos muy buen aspecto, pues en Febrero llovió en abundancia, y el tiempo de que se disfruta en aquella comarca es inmejorable.

De Aliaga, lo mismo que de otros muchos puntos, se nos quejan del mal servicio de correos, advirtiendonos que toda la correspondencia se recibe con gran retraso é inseguridad.

Ha sido denunciado por el fiscal de imprenta «La Gaceta de Barcelona.» Deploramos el percance y le deseamos buena suerte.

En las Gacetas del día 11 y 12 aparecieron ascendidos dos mariscales de campo á tenientes generales, ocho brigadieres á mariscales de campo, y once coroneles á brigadieres.

El Sr. Gobernador de esta provincia ha publicado en el «Boletín oficial» una circular sobre caza y pesca con el fin plausible de impedir los abusos que se venian cometiendo tanto en el uso de armas como en la falta de respeto de las épocas de veda. Sentimos que la mucha extensión de dicho documento nos prive de darle inserción íntegra en nuestro periódico, pero no podemos menos de recomendar su lectura y de hacer notar que en la prevención 10.^a de las que comprende la expresada circular se dice:

Queda prohibido en absoluto durante el tiempo de la veda la venta de la caza y pesca, á menos que no se justifique su procedencia de ser de propiedad particular. Los Sres. Alcaldes decomisarán la caza y pesca durante este tiempo destinándola á los Establecimientos benéficos y en donde no los haya, á los pobres de solemnidad, dando cuenta de las personas á quie-

nesse les haya ocupado, para imponerles la multa correspondiente.

En la Iglesia de Perales han sido robadas varias alhajas consistentes en una reliquia, un escudo, un cáliz, las copas de dos más, tres patenas, dos cucharillas, la concha de bautizar y las crismas.

Hasta ahora no han sido descubiertos los autores del robo.

Una persona acomodada de un pueblo de esta provincia, Cañada Verich, recibió días pasados un anónimo exigiéndole que depositara en un punto determinado 250 pesetas y amenazándole, en el caso de que se negara á ello, con ser asesinado.

Apercibida la Guardia civil de lo que ocurría, se apostó en un sitio determinado, logrando capturar á una persona que infundía grandes sospechas.

En el Gobierno de provincia se están recibiendo los presupuestos municipales que han de regir durante el próximo año económico: excitamos á los Ayuntamientos para que remitan todos los documentos relativos á tan importante asunto, á fin de que no incurran en responsabilidad.

El Sr. Gobernador de esta provincia acaba de dar nuevas pruebas del celo é interés que siempre le ha inspirado cuanto atañe al bien de sus administrados, dirigiendo una comunicacion á la Comision permanente de la Diputacion provincial, á fin de que por esta se adopten algunas medidas que contribuyan á mejorar algun tanto el desconsolador estado por que atraviesan tanto los productores como la clase proletaria de esta provincia. Segun en nuestro último número dijimos, ya la expresada Corporacion habia acordado promover ciertos trabajos que pudieran dar ocupacion al mayor número de brazos hasta la llegada de la próxima cosecha que, si el tiempo no se mejora, será desgraciadamente fatal, pero las indicaciones que ahora se le hacen por el Sr. Gobernador son tan prudentes y atinadas, que no dudamos serán atendidas cual merecen. He aquí el contesto del documento á que nos hemos referido:

«Son varias y por diversos conductos adquiridas las noticias que ha recibido este Gobierno de provincia acerca del estado de miseria en que se encuentran muchos pueblos de esta provincia y en especialidad algunos correspondientes á los *Partidos bajos*. Este estado angustioso solo hay que atribuirlo á que las cosechas de los últimos años, han sido nulas; á que la industria y las artes están paralizadas y á que ninguna obra de importancia y de utilidad comun se está llevando á cabo en estos angustiosos días en que parece que la próxima cosecha, por la carencia de aguas, sino debe considerarse completamente perdida, no será tan abundante cual fuera de desear.

En vista de lo dicho, llamo la atencion de esa Comision á fin de que procure estudiar las necesidades de los pueblos de esta provincia y su modo

de remediarlos, sometiendo el resultado de sus investigaciones á la Excelentísima Diputacion en sus reuniones de Abril próximo.

Los pozos artesianos podrian ser un medio fácil y poco costoso para asegurar agua á los campos y el acometer en todas partes obras de utilidad general el medio mas eficaz de dar pan al menestero y de evitar los conflictos de orden público que pudieran surgir.»

Aplaudimos con todas nuestras fuerzas el espíritu en que se halla inspirada la comunicacion que dejamos copiada, la cual creemos será debidamente atendida por la Diputacion provincial.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Alcañiz 7 Marzo de 1878.

Muy señor mio y amigo: El movimiento de va y ven, la continua oscilacion y movilidad de la vida humana, está perfectamente representada en las festividades de estos días. Ayer bailes, máscaras y locuras; hoy ceniza, ayuno y meditacion. Se ha reducido el carnaval de Alcañiz en este año á unas tres docenas de máscaras que han hecho los honores de la fiesta, sin que cosa alguna de particular se haya visto que merezca mencionarse, por que no lo es que unos cuantos sirvientes se hayan vestido con las ropas viejas de sus señores y algunos de estos con la ropa nueva de sus criados. En cambio la funcion llamada *Sarao* que se celebra en desagravio de los ultrajes en la Iglesia de Escolapios, ha estado todas las tardes concurrendísima, y los campos y las casas desprovistas de trabajadores y mujeres hacendosas, porque unos por devocion al baile y otros por devocion á la Iglesia, todos descuidan en tales días la primera obligacion del género humano, que es la de trabajar. Y como este descuido suele ocurrir con mucha frecuencia en esta ciudad, y como a pesar de las continuas oraciones de los fieles, el cielo nos niega la benéfica lluvia tan necesaria para fertilizar nuestros campos, no es extraño que al fin se convierta todo el año en cuaresma con ayuno forzoso, y que necesariamente tengamos que meditar sobre la triste suerte que la providencia depara a este empobrecido pais.

Dos individuos de esta ciudad reputados de camorristas ó *pinchos* han celebrado las fiestas *mómicas* de un modo trágico y funesto. Armaron disputa y haciendo uso de los *chismes usuales* entre esa gente, resultaron los dos con heridas graves, habiendo ya fallecido uno de ellos.

Me alegro mucho de haberme equivocado en el sentido de las apreciaciones hechas por un periódico valenciano; acerca de la via de comunicacion de esta provincia. Estamos tan acostumbrados á que se tomen á risa y burla cuantos asuntos se rozan con los intereses de la misma, que extrañamos oír una voz amiga que los atienda ó comente en sentido favorable.

Sigamos pues esta pertinaz idea de decir una vez y otra que nos faltan caminos, y carreteras, y ferro-carriles, y repitan lo mismo nuestros vecinos y

amigos, hasta ver si alguna vez se llega á comprender que en esa cuenca de Utrillas se encierra un rio de oro que continuamente sale de España para enriquecer á los ingleses á cambio del *carbon* que nos venden de peor calidad que el nuestro; que tenemos inmensos bancos de Manganese, hierro y otros metales sin explotacion alguna, por la dificultad de los trasportes, y que todo lo que tienda á facilitar estos en direccion al Mediterráneo, como punto de consumo, embarque y trasbordo á las vias generales, es favorable á los intereses peculiares de la provincia y á los intereses generales del pais.

Esta es la verdad y no hay para que decir, por que está en la conciencia de todos, que lo que sobran son proyectos y lo que falta es buena voluntad de llevarlos á cabo; y hay además quien sospecha que el sostener polémicas y cuestiones encomiando la conveniencia de esta ó de aquella línea férrea, es crear dificultades con el objeto de que ninguna se construya. Para no dar pues siquiera motivo á tan poco levantados pensamientos, y como cosa primordial y preferente, debemos pedir la construccion de *camino vicinales y la terminacion de las carreteras principiadas*, para poder siquiera transitar con alguna probabilidad de no romperse el bautismo, y poder extraer actualmente con ruedas, unas 100.000 arrobas de aceite que hoy se trasportan á lomo.

El Juez municipal y Teniente Alcalde de Mas de las Matas acaban de prestar un importante servicio, prendiendo á dos criminales que hace algun tiempo se fugaron de la carcel de Valjunquera, y que al parecer eran los Jefes de la partida de malhechores que vagaba por estos contornos, comiéndose varios desmaues. Han sido conducidos por la Guardia civil á disposicion del Juzgado de Castellote.

El aceite va tomando precio, se vende en el molino de 47 á 48 y el trigo de 22 á 23.

Se repite de V. atento y S. S. Q. B. S. M.,

T.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Madrid 15 á las 6 de la mañana.

La actitud de Austria infunde serios temores de que sea el primer paso dado en la complicacion que se teme surjan en la cuestion de Oriente. Los aprestos militares son cada vez mayores.

En Consejo de Ministros se ha acordado ampliar el empréstito de Cuba.

El general Chacon se ha encargado del Gobierno militar de Madrid.

VARIEDADES.

LAS HUESTES DEL CAN CERVERO Ó SUBLEVACION PERRUNA POR

DON JOAQUIN GRACIA Y HERNANDEZ.

(Continuacion.)

Este perrazo gastaba bigotes de á palmo y más y tres brigadas llevaba de todas armas detrás:

Una al mando de *Reuelto*, perro de aguas y valia, negro de cara y esbelto, que á su cabeza venia:

Se compone su brigada de falderos muy nervudos, de tremebunda mirada, á la par que muy sañudos:

Traen armas de último invento que se cargan por detrás y largan tiros sin cuento; por minuto cien, y más.

Cain perro de importancia que estimaron por sus fueros los doce pares de Francia, especialmente Oliveros, era el que mandaba altivo, á la brigada segunda, que con un paso muy vivo por la pendiente profunda, de la sima, segun ciertos rumores, se dirigia

al barranco de los muertos, en donde acampar debia. De Ayudante va con él un perro muy veterano, el de Domingo Miguel, que se llamaba *Vulcano*.

Sus batallones rogezios, mezclados de inglesa raza, sacados entre mestizos de aguas, ganado y de caza sobresalen por lo fieros, por su arrojo y su valor y entre ellos el de Ingenieros que es sin disputa el mejor: y la brigada tercera la manda el célebre *Misto*, perro de muy baja esfera; pero muy bragado y listo, que lleva los perdigueros fuertes de zarpa y colmillo, los mas diestros y certeros en la esgrima y el cuchillo.

Lleva de Aposentador á su compañero *el Taco*, perro de empuje y valor, aunque demacrado y flaco.

Mandando la artillería, *Sopelanas* brabucon viene, con cien baterías, de á diez piezas de piston.

Sus soldados distinguidos son los podencos rapaces, de anchas uñas prevenidos y de bocas muy boraces; son los cañones de acero que se cargan por detrás y entre ellos hay un mortero de quinientas y algo más y culebrinas ligeras, que puestas en Corbalan lanzan las balas certeras hasta los cerros de *Abuan*.

(Se continuará.)

Quéjense muchas personas de experimentar por la mañana, en el momento de despertarse una gran incomodidad en los bronquios, como si tuvieran la garganta obstruida por mucosidades mas ó menos espesas que les impidieran respirar. Para espelerlas, hacen violentos esfuerzos que frecuentemente producen incómoda tos y á veces hasta náuseas; no sin gran dificultad, y al cabo de una ó dos horas de sufrimiento, consiguen desembarazarse de lo que obstruía su respiracion. Creemos hacer un verdadero servicio á las personas que se encuentren en tan angustioso estado indicándoles un remedio seguro; nos referimos al *Alquitran* que tan eficaz es para todas las afecciones de los bronquios. Basta tragar en el momento de cada comida dos ó tres *Cápsulas de Alquitran de Guyot* para obtener rápidamente un alivio que casi nunca encuentran los enfermos en un gran número de medicamentos mas ó menos complicados y dispendiosos. Ocho ó nueve veces sobre diez, el malestar matinal desaparece por completo con el uso un poco prolongado de las *Cápsulas de Alquitran*.

Conviene recordar que cada frasco encierra 60 cápsulas y que por consiguiente este tratamiento sale á un precio tan insignificante que apenas llega á un real diario.

En razon de su considerable venta, este producto ha sido objeto de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar sino los frascos que lleven su firma impresa en tres colores.

SECCION DE ANUNCIOS.

Para un pueblo importante de la provincia de Zaragoza se necesita un Cirujano puro. Dirigirse á D. Agustin Ungria, San Juan 54, Teruel.

EMPRESA DE LA Andorrana.

Servicio para viajeros de Andorra á Zaragoza directamente en combinacion con el ferrocarril de Pina al segundo punto, pasando por Hajar y Azayla.

Todos los dias pares sale un carruaje de la posada de Francisco Sauras de Andorra, á las cuatro y media de la mañana llegando el mismo dia á Zaragoza á las seis y media de la tarde.

Precios.

De Andorra á Zaragoza. 32 rs. vn.
De Andorra á Hajar. 8 » »
De Hajar á Azayla. 4 » »

En el precio de 32 rs. de Andorra á Zaragoza va comprendido el billete del ferrocarril de Pina á Zaragoza de 3.ª clase, y pagará el exceso el viajero que pase á los coches de 1.ª ó 2.ª clase.

Los dias impares se hace el viaje de Zaragoza á Andorra de igual manera.

Despacho de billetes.

En Zaragoza, Plaza de San Francisco núm 6.
Id. Hajar, Parador del Olmo.

Id. Andorra, Posada de Francisco Sauras.
Nota para conocimiento del público.

De Azayla salen coches para Escatron y Caspe.

De Hajar salen coches para Alcañiz y Calanda.

De Alcañiz salen coches para Valdealgorta, Valdeltormo, Calaceite, Gandesa, Cherta y Tortosa, en combinacion con los ferrocarriles de Valencia á Barcelona. 12-4

CORTADOS EN BUENA LUNA

y propios para construcciones, carretería y carpintería son las maderas que se venden en casa del M. I. S. Baron de Escriché al por mayor ó al detall y económicos sus precios.

TRASPASO.

El dueño de la fábrica de licores y despacho de aguardientes *La Maravilla*, calle del Tozal, núm. 26, y por tener que ponerse al frente de un grande establecimiento de licores en Madrid, traspasa el referido de esta capi-

tal, con todos los útiles y aparatos necesarios para la fabricacion de los expresados licores; lo mismo que su grande parroquia de la ciudad y los pueblos de su provincia.

Tambien se compromete, en muy limitados dias, á poner al corriente en dicho ramo al menos inteligente.

Los géneros y demas que se indica se darán á pruebas. 6-2

PÉRDIDA.

El dia 28 del mes próximo pasado se extravió una sotana de carich, color gris. Se suplica á la persona en cuyo poder se halle, que si no la necesita por ser prenda cuya adquisicion nada le costó, la presente en el Bazar de novedades de D. Santos Lartiga quien tiene el encargo de gratificarle, dar las gracias y advertirle no de bromas tan pesadas. 2-1

LA COMPAÑIA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

18 calle del Salvador 18.



Fabulosa reduccion de precios. Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.
Las más fáciles para funcionar.
Las más sencillas para aprender.
Las únicas que nunca se desarreglan.
Las que más imitadores tienen.
Pidánse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura. No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

18 calle del Salvador 18.

OBRAS NUEVAS.

Pío IX y su Sucesor por Bonghi.

Es la obra moderna mas importante sobre este asunto, que está llamando la atencion en Europa.

La Nueva discordia entre Italia y la Iglesia, por el P. Curci, ámbas obras, traducidas del italiano por D. Hermenegildo Giner, se hallan de venta en las principales librerías de España: á 8 rs. en Madrid y 10 en provincias.

Los pedidos á D. Victoriano Suarez, Jacome trezo, 72, librería. 4-4

Im. de la Casa provincial de Beneficencia.